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XXXV

эру на воздушном транс- летного и технического со-

активных

Из замечательной плея
ды тружеников авиации в 
числе первых освоили по

става, богатый практиче
ский опыт, патриотизм, 
высокая политическая соз
нательность всех работни
ков гражданской авиации.

В освоении новой авиа
ционной техники нашли 
свое наиболее яркое вы
ражение отличная подго
товка и высокая культура

№ 33 (2046).
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«Нам разум дал
стальные руки-крылья...»

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Решениявиатор
УРДЛД

ОЛ’АН УРАЛЬСКОГО УПРАВЛЕНИЯ ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ 
И ТЕРКОМА ПРОФСОЮЗА АВИАРАБОТНИКОВ

Телеграмма
От имени коллегии МГА и от себя лично горя

чо и сердечно поздравляю пилотов и штурманов, 
инженеров и техников, рабочих и служащих уп
равления с 20-летием начала успешной эксплуа
тации реактивного первенца Аэрофлота самоле
та Ту-104. 15 сентября 1956 года рейсом Моск
ва—Иркутск наша великая Родина открыла но
вую эру на воздушном транспорте, положив на
чало массовым регулярным перевозкам пасса
жиров на реактивных самолетах. Это создало 
прочную основу для широкого внедрения в граж
данской авиации достижений научно-техническо
го прогресса, способствовало ее ускоренному 
развитию. Аэрофлот вышел в число крупнейших 
авиакомпаний мира. Успехи в развитии реактив
ной авиации стали возможными благодаря за
мечательным кадрам авиаторов, их высокой 
профессиональной подготовке, выучке и мастерст
ву. Пионерами освоения Ту-104 явились заме
чательные летчики Аэрофлота Е. П. Барабаш, 
А. П. Быстрицкий, п. И. Девятое, Г. Д. Кузне
цов, И. В. Орловец, К. П. Сапелкин, П. В. Сол
датов, Н. А. Усанов, В. А. Филимонов, H. М. 
Шапкин, В. М. Купало, И. 3. Самодалашвили, 
Г. И. Быков и другие. ,

20-летие реактивного первенца Аэрофлота 
Ту-104 авиаработники отмечают в обстановке 
самоотверженной борьбы за претворение в жизнь 
исторических предначертаний XXV съезда родной 
ленинской партии. Выражаю твердую уверен
ность в том, что труженики дважды орденонос
ного Аэрофлота, приумножая его славные тра
диции, используя богатый опыт ветеранов, добь
ются новых успехов в повышении эффективности 
производства и качества работы, роста произво
дительности труда при широком внедрении в 
производство достижений науки и техники, до
срочном выполнении плановых заданий первого 
года десятой пятилетки.

Желаю Вам, дорогие товарищи, доброго здо
ровья и большого счастья.

БУГАЕВ.

XXV съезда

в жизнь!
7inillllllll!llllllilllllllliHllllllllllllllllllllllllIIIUUIIIII>

* Сегодня исполняется 20 лет эксплуатации 
самолета Ту-104 в Аэрофлоте

Юбилей первенца
шт

СОБЫТИЯ
ИМ К ТЫ

15 сентября 1956 года
Этот день — Один из 

самых памятных не толь
ко для нас. Пилот Евге
ний Барабаш начал ре
гулярные полеты на 
турбореактивном пер
венце Аэрофлота Ту-104 
рейсом Москва — Ир
кутск, открыв тем се-

реактивной техники
В 1956 году на воз

душные трассы вышел 
реактивный первенец Аэ
рофлота самолет Ту-104. 
Этим самолетом Совет
ский Союз открыл новую

порте — эру реактивной 
техники, опередив на два 
года передовые капитали
стические страны в ис
пользовании реактивных 
самолетов для перевозки 
пассажиров.

страны. На местных воз
душных линиях они пере
возили пассажиров между 
тремя тысячами населен
ных пунктов.

Реактивная техника Со
ветского Союза завоевала 
авторитет и доверие граж
дан не только нашей стра
ны, но и зарубежных 
стран. Более 30 государств 
Европы, Азин, Африки и 
Америки эксплуатировали 
закупленные в нашей 
стране самолеты Ту-104, 
Ту-124.

Перевооружение граж-
вую реактивную и турбо- данской авиации на ре

активную технику, даль-винтовую технику летчики 
В. А. ФИЛОНОВ, К. П. 
САПЕЛКИН, Б. П. БУ
ГАЕВ, Г. Д. КУЗНЕЦОВ, 
А. П. БЫСТРИЦКИЙ, 
П. И. ДЕВЯТОВ, И. В. 
ОРЛОВЕЦ, Е. П. БАРА
БАШ, H. М. ШАПКИН, 
С. Н. КОХАНОВСКИИ, 
Г. И. БЫКОВ, Г. А. НИ
КИФОРОВ и многие дру
гие.

Вслед за первенцем ре-
самолетов

Ту-104 появились новые 
воздушные корабли Ил-18 
с четырьмя турбовинто
выми двигателями, а так
же дальний магистраль
ный 170-местный самолет 
Ту-114, получивший на 
Всемирной выставке в 
Брюсселе высшую награ
ду «Гран-При». На более 
коротких воздушных ли
ниях совершали полеты 
самолеты Ту-124.

В 1965 году самолеты с 
газотурбинными двигате
лями совершали регуляр
ные полеты во все столи
цы союзных республик, 
крупные промышленные и

нейшее развитие Аэрофло
та дали возможность по
лярной авиации присту
пить к выполнению боль
ших и сложных работ по 
освоению Арктики и изу
чению Антарктиды. С по
мощью самолетов в пери
од е 1950 по 1966 год бы
ло проведено 17 высоко
широтных воздушных экс
педиций «Север», проде
лана огромная работа по 
развитию производитель
ных сил на севере и севе
ро-востоке нашей Родины.

Колоссальные успехи в
развитии гражданской
авнации за последние 20 
лет, широкое использова
ние на воздушных трассах 
реактивной техники для
перевозки пассажиров

административные центры ученых.

явились новой демонстра
цией преимуществ социа
листического строя, соз
давшего наиболее благо
приятные условия для бы
строго развития научно- 
технической мысли и пре
творения в жизнь смелых 
н дерзновенных замыслов

мым новую, 
ную» эру в 
гражданской

Лишь два

«реактив- 
мировой 

авиации« 
года спус-

тя зарубежным авиа
компаниям удалось по
следовать примеру Аэ
рофлота.

* * *

12 октября 1956 года
Ту-104 вышел и на 

международные трассы. 
Первый полет он совер
шил по линии Москва— 
Прага. Экипаж возглав
ляли пилоты Б. П. Буга
ев и К. П. Сапелкин

* * *

3 октября 1957 года
Создан один из самых 

комфортабельных па 
тому времени крылатых
гигантов

*
Ту-114.

2 октября 1962 года
На линиях средней 

протяженности начал ле
тать Ту-124.

* * «
12 сентября 1967 года

Рейсом Москва — 
Стокгольм начались 
регулярные полеты са
молета Ту-134.

* «

31 декабря 1968 года
Заслуженный j 

испытатель СССР 
ард Елян поднял 
дух первый в 
сверхзвуковой

летчик-
’ Эду- 

в воз- 
мире 

пасса-
жирский самолет Ту-
144. ' ,

9 февраля 1972 года
Начались регулярны» 

пассажирские рейсы на 
новом лайнере Ту-154.



» ein- «Авиатор Жрала»
* Навстречу осенне-зимней навигации

новости

VII
ПЛЕНУМ
ТЕРКОМА

На днях состоялся VII 
пленум Уральского тер
кома профсоюза авиара
ботников.

С докладом «Об ито
гах выполнения государ
ственного плана за 7 ме
сяцев текущего года в 
предприятиях УрУ ГА 
и задачах профсоюзных 
организаций авиаработ
ников по выполнению 
плана 1976 года» вы
ступил секретарь терно
ма И. А. Чанов.

В прениях по докладу 
приняли участие предсе
датель комитета проф
союза Кировского пред
приятия В. И. Колчин, 
председатель комитета 
профсоюза Пермского 
предприятия В. И. Лы
сенко, председатель ко
митета профсоюза Кур
ганского предприятия 
С. И. Кутенков, главный 
экономист УрУ ГА Б. Г. 
Сивашинский.

В заключение по об
суждаемому вопросу 
принято соответствую
щее постановление.

На пленуме решен ор
ганизационный вопрос. 
В связи с направлением 
на учебу Г. В. Сысоля- 
тин освобожден от обя
занностей члена прези
диума теркома профсою
за и председателя тер
кома.

Пленум избрал членом 
президиума теркома и 
председателем теркома 
А. П. Иванцова, рабо
тавшего ранее председа
телем комитета проф
союза Магнитогорского 
предприятия.

В работе пленума 
приняли участие предсе
датель Свердловского 
облсовпрофа К. А. Зами- 
рякин и секретарь ЦК 
профсоюза авиаработни
ков И. В. Кабаков.

«Своевременно вводить 
в действие новые объек
ты, улучшать качество, 
сокращать сроки строи
тельства и снижать стои
мость строймонтажных ра
бот!» — под таким деви
зом все шире разверты
вается в первом году де
сятой пятилетки соревно
вание строителей.

Большую 
предстоит 
предприятиям 

программу 
реализовать 

управле-
иия по капитальному 
строительству в текущем 
году, первом году десятой 

пятилеткепятилетки
эффективности и качест
ва.

На 1976 год планом ка
питального строительства 
в целом по управлению 
предусмотрены капиталь
ные вложения по центра
лизованным и нецентрали
зованным источникам фи
нансирования в объеме 

рублей, 
капитальные

5 млн.
Эти 

жения 
лены 
бот по

вло-
в основном направ- 
на завершение ра- 
пусковым и особо 

важным объектам в авиа
предприятиях управления.

Планом предусмотрено 
в 1976 году полностью за
вершить работы в объеме, 
утвержденном МГА, по 
аэропорту Ижевск, инже
нерным коммуникациям в 
аэропорту Кольцово, на
чало работ по строитель
ству внеплощадочного кол
лектора канализации в аэ
ропорту Челябинск, сто
ловой в аэропорту Коль
цово, жилого дома для 
авиаработников аэропорта

СЛУЖБА горюче
смазочных мате
риалов Кольцов- 

ского предприятия — од
но из наземных звеньев в 
процессе обслуживания 
самолетов — готовится к 
работе в зимних условиях. 
Снег, вода — враги ме
талла, из которого сде
лано все технологическое 
оборудование ГСМ. По
стоянно приходится сле
дить за тем, чтобы оно 
не ржавело, регулярно за
чищать резервуары, за
порную арматуру, трубы. 
Если произойдет окисле
ние, это немедленно отра
зится на качестве топли
ва, от которого прямо за
висит безопасность поле
тов. К зиме служба дол
жна приготовить запас 
определенных сортов го- HOg заправки самолетов.
рючего, смазки, жидко
сти. К двум перечислен
ным задачам добавляется 
третья — подготовка ра
ботников к эксплуатации 
техники, оборудования в 
зимних условиях, учеба. 
Все эти задачи нашли от
ражение в конкретных 
пунктах плана подготов
ки к осенне-зимней нави
гации.

Что из предусмотрен
ного планом уже сделано?

Ижевск и других объек
тов.

План 8 месяцев по ка
питальным вложениям в 
целом по управлению вы
полнен. Вместе с тем ряд решается вопрос с подго- 
____ товкой проектно-сметной 
полненнем* плана строй- документации по объек- 
монтажных работ по объ- там, включенным в проект 
ектам, которые включены плана на 1977 год, таким

вы-авнапредприятий с

Пусковые
в строй

в план по нецентрализо
ванным капвложениям, не 
справились. Не выполни
ли плана 8 месяцев по 
объектам строительства 
за счет нецентрализован
ных капвложений Сверд
ловское авиапредпрнятие, 
где командиром Г. Г. Бо
рисов — 73 проц., Ижев
ское, командир Б. И. Ко
сых, — 62 проц., Челя
бинское, командир Н. А. 
Ковбот, — 84 проц.

Положение дел на 
строительстве объектов в 
авиапредприятиях, особен
но в Свердловском (коман
дир Г. Г. Борисов, секре
тарь парткома А. П. Ог-

председательдакский,
В. П. Бродовиков) 

неудовлетворн-
ОКП 
крайне 
тельно.

Из 22 объектов, преду
смотренных планом капи-

Рассказывает начальник 
службы Владимир Ивано
вич Малинин.

— В период подготов
ки работниками службы 
проделана трудоемкая ра
бота по покраске резер
вуаров в серебристый 
цвет, отражающий сол

От графика не отставать
нечные лучи. Такая по
краска предупреждает 
нагревание горючего. От
ремонтированы мягкие 
рубероидные крыши двух 
насосных станций и по
мещения тарного склада. 
Капитально отремонтиро
вано кабельное хозяйство 
системы централизован-

Нами переделана сама 
схема управления — ка
бель спаяли и замуфтова- 
лн, учтя неудачный опыт 
прошлых лет: многочис
ленные клеммы и реле ча
сто повреждались и ка
бель выходил из строя. 
Сейчас схема стала про
ще и надежнее, в этом за
слуга инженеров по ра
ционализации и изобрета
тельству техотдела П. Н. 

тального строительства на 
1976 год, работы ведутся 
только на 15-ти.

Исключительно плохо в 
авиапредприятииэтом

как жилой 378-квартир- 
ный дом, больница.

Сорваны сроки подго
товки технической доку
ментации на строительст
во общежития, которое 
включено в план строи
тельства на 1976 год.

Документация по вине 
Свердловского авиапред
приятия до настоящего 
времени не передана под
рядчику СМУ-8.

Это говорит о несерьез
ном отношении руководст
ва, партийной, профсоюз- 
ной организаций Сверд
ловского авиапредприя- приятия в Ижевске.
тня к вопросам развития 
аэропорта.

Не лучше обстоит де
ло и в Уктусском авиа- 
предприятии, где коман
диром В. А. Савичев, 
секретарем парторганиза
ции П. Д. Пиньженин,

Хворостова и связиста 
М. Г. Зубахина.

На всех раздаточных 
колонках были установле
ны дозаторы жидкости 
ТГФМ, предупреждаю
щей образование кристал
лов льда в топливе. Такая 
мера увеличила точность 

дозирования горючего, 
безопасностьповысила 

полетов. В соответствии
с планом мы задействова
ли ЦЗС на стоянке № 15, 
где заправляются само
леты ТУ-154, берущие 
большую заправку керо
сина. Следовательно, бу
дут меньше использо
ваться топливозаправщи
ки, заправка базовых и 
транзитных машин будет 
происходить оперативнее. 
Ведется плановая зачист
ка резервуаров, меняют
ся фильтры на централи
зованных заправках са
молетов. Увеличены ре
сурсы жидкости «Аркти
ка-200», незаменимой в 
условиях : 

------------------ з куртками, рукавицами, 
зимы. Сейчас оборудованием лаборато- 

мы ее разводим прямо на' -
складе.

Кадровой проблемы в 
летнее время в службе не 
возникало, зимой, в труд
ных погодных усло
виях, нам ежегодно не 
хватает работников, по
этому сейчас люди дол
жны быть внутренне го
товы к напряженной рабо
те. Надо отметить, что за 
счет строительства в этом 
году улучшены бытовые 
условия.

председателем ОКП А. И. 
Вейс. В этом авиапред- 
прнятии планом на 1976 
год предусмотрен задел 
жилого 100-квартирного 
дома. Вместе с тем тех
ническая документация 
была сдана в отдел экс
пертизы горисполкома
только в июле с. г., а раз

решение Госархстройконт- 
роля иа производство ра
бот генподрядчику до сих 
пор не выдано.

Вот таково отношение 
руководства, партийной и 
профсоюзной организаций 
Уктусского авиапредприя
тия к одному из важней
ших вопросов — вопросу 
жилищного строительства.

Неудовлетворител ь и о 
ведутся строительно-мон
тажные работы по объек
там строительства, вклю
ченным в план по прось
бе руководства авнапред- 

планаВыполиенне
строймонтажных работ за 
8 месяцев составило все
го 60 проц.

Недостаточными теи
нами, с отставанием от 
графика ведутся работы 
по строительству пусково-

Серьезные упреки в 
период подготовки к 
осенне • зимней навига
ции мы должны адресо
вать строителям СМУ-8, 
ведущим «резиновую» 
тактику. Это касается ре
зервуара на 5 тысяч тонн 

и автозаправочной стан
ции, объектов, далеких от 
ввода в эксплуатацию.

Следующее слово — 
исполняющему обязанно
сти заведующего лабора
торией, недавнему вы
пускнику Киевского инсти
тута инженеров граждан
ской авиации А. В. Архи
пову. В плане подготовки 
есть пункт: укомплекто
вать лабораторию ГСМ 
необходимым оборудова
нием, приборами, реакти
вами. Как со всем этим 
обстоит дело?

— Сейчас приобретаем 
посуду, обеспечиваем ла
борантов спецодеждой — 

рия обеспечена, хуже с 
приборами, реактивами. 
Особенно дефицитны вис
козиметры, у нас есть два 
запасных, но этого мало. 
По-прежнему стоит задача 
закупать необходимое. 
Большую организатор
скую помощь в период 
подготовки к осенне-зим
ней навигации оказывает 
лаборатории В. Б. Без
лепкин, работающий в 
службе более десяти лет.

Как видно из сделанно

го в текущем году жило
го дома для работников 
Ижевского авиапредприя- 
тня.

До настоящего време
ни по дому не закончены 
кладочные работы, не на
чаты внутренние сантех
нические и электромон
тажные работы.

Окончательно не отра
ботан вопрос с обеспече
нием дома теплоснабжени
ем от существующей ко
тельной птицефабрики.

Времени до конца года 
остается совсем мало. 
Учитывая еще и то об
стоятельство, что осенне- 
зимний период потребует 
тщательной подготовки к 
ведению строительно-мон
тажных работ по пуско
вым и особо важным объ
ектам, командирам авиа- 
предприятий управления, 
их заместителям по назем
ным службам необходимо 
принять эффективные ме
ры и потребовать от под
рядных организаций че
рез местные партийные и 
советские органы тща
тельной подготовки всех 
пусковых и особо важных 
объектов, чтобы избежать 
срыва строймонтажных 
работ и ввести объекты 
в установленные Госпла
ном сроки.

М. ТЕРЕНТЬЕВ, 
заместитель начальника 
Уральского управления 

гражданской авиации 
по наземным службам.

И. ЧЕРКАС, 
начальник отдела - 

капитального 
строительства управления.

го, подготовка к работе в 
зимних условиях в служ
бе идет в основном в со
ответствии с планом. 
Внешний вид объектов 
свидетельствует о хозяй
ской заботе — здесь не 
встретишь здания-разва
люхи, груд мусора. Наве
дение внешнего лоска — 
покраска оборудования в 
строго определенные цве
та для гэсээмщиков не 
просто дань производст
венной эстетике, но неч
то гораздо более сущест
венное: надежная покрас
ка вместе с хорошим 
креплением предупрежда
ет утечку топлива, обес
печивает его высокое ка
чество и пожарную без
опасность. В этом плане 
работа проделана значи
тельная и вовремя. А вот 
что касается технической 
учебы, то с ней в службе 
явно затягивают. Удив
ляет и «межсезонье» 
в оформлении нагляд
ной 'агитации: старая 
уже обветшала и снята, 
а новая еще не оформ
лена и не вывешена. На- 
глядная агитация
стенгазеты, «боевые лист
ки», оперативно отража
ющие ход подготовки, — 
могла бы сыграть моби
лизующую роль. Этот ре
зерв еще не поздно ис
пользовать. Ведь мораль
но • психологический на
строй людей, не исчисля
ющийся в каких-либо из
мерениях, b конце концов 
сказывается и на едини
цах выработанной про
дукции, и на количестве 
сэкономленных рублей.

Т. РАЗУМОВА.

Они были первыми
Ту-1О4 принимали руководитель по

летов — начальник смены Владимир 
Петрович Кузнецов, ныне инструктор 
тренажера учебно-тренировочного под
разделения, диспетчер РДП Николай 
Петрович Свинтетский, ныне руководи
тель полетов района, диспетчер старто
вого пункта Николай Романович Холо- 
дович, ныне диспетчер АДП, оператор 
Мария Федоровна Шейко, ныне пенсио
нер, старший диспетчер РДП Вениамин 
Маркович Ваганов, ныне начальник 
главного районного диспетчерского 
пункта, диспетчер подхода Александр 
Яковлевич “Берсенев, ныне старший дис-

петчер подхода, начальник АДП Васи
лий Михайлович Мартюшев, ныне за
меститель начальника аэропорта Коль
цово по движению...

Валентина Александровна Маркова 
была тогда принята в виде исключения 
оператором (ей еще не исполнилось и 
восемнадцати лет). Девушка закончи
ла вечернюю школу рабочей молодежи, 
курсы диспетчеров и первой в Кольцово 
стала диспетчером АДП. Теперь Вален
тина Александровна — диспетчер по 
планированию ЦДА.

НА СНИМКЕ: В. Л. Маркова.
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Здравствуй, Байдарата!
* Три дня 
с экипажем 
Ми-4
* Бескрайние 

просторы 
Больше- 
земельской 
тундры
* Полярный 

Урал— Мекка
геологов

КОГДА отгремели последние зал
пы Великой Отечественной войны, 
некоторые хозяйственные и науч

ные деятели предложили больше не 
тратить средства на изучение Больше- 
земельской тундры. Они аргументиро
вали свое предложение трудностями, с 
которыми приходится добывать каждую 
тонну воркутинского угля, содержать в 
надлежащей готовности железнодорож
ное полотно, обеспечивать снабжение 
сотен тысяч горняков и членов их се
мей, проектирование и строительство 
жилья и промышленных объектов. И 
действительно, уголь Воркуты дороже 
донбасского. Но зато намного качест
венней. В конце концов народному хо
зяйству его использовать выгоднее, чем 
донбасский и любой другой. Но для та
кого подсчета узковедомственный под
ход тех лет был неприемлем. В споре 
победили защитники развития Воркуты. 
Их предвидение оказалось решающим 
для развития всего района на много 
лет вперед: и в Большеземельской тунд
ре, и в горах Полярного Урала были 
найдены проявления угля и газа, бок
ситов и золота, алмазов и медных руд. 
строительных материалов.
■■SB 1ЯВВЕВЮ HSSBHBBB9 SB990BMKI

ПОМОГАЮТ
ПОДШЕФНОМУ
СОВХОЗУ

Совхоз «Прогресс» Ке- 
товского района Курган
ской области и в этом году, 
как и в прежние, встре
чал своих шефов — авиа
торов Курганского пред
приятия. По традиции на
кануне страды руководи
тели хозяйства встретились 
с руководителями пред

приятия и вместе опреде
лили объем работ. Работни
ки авиапредприятия заго
тавливали корма для сов
хозного скота, пололи мор
ковь. Все работы делались 
качественно, на совесть, и 
руководители хозяйства вы
разили авиаторам благо
дарность.

Вскоре предстоит уборка 
20 гектаров капусты. Лю
ди морально и организа
ционно подготовлены к но
вому этапу уборки в под- - 
шефном хозяйстве.
' Курган. а

НИКТО не мог предсказать, что и 
аэропорт Воркуты станет таким 
перспективным для развития. Но 

бурный натиск советских геологов на 
тайны тундры и гор заставили ворку
тинский аэропорт зажить новой, напря
женной жизнью. И те, кто еще вчера 
всерьез задумывался о переезде в Цент
ральную Россию и на Украину, оста
лись верны Воркуте.

Среди них оказался и Леонид Ивано
вич Комышев. Десять лет он летает в 
Воркуте на Ми-4. Совсем недавно пе
реучился на Ми-8. Может быть, уже в 
этом году придется ему пройти стары
ми маршрутами на новой для Воркуты 
технике.

А пока трудяга Ми-4 каждый день 
без устали в распоряжении заказчиков. 
Вашему корреспонденту довелось знако
миться с работой экипажа Л. И. Камы
шева в течение трех дней...

Неподалеку от города — посадочная 
площадка «Кирпичный». Это перевалоч
ная база Ухтинской геологоразведочной 
экспедиции. Сюда каждый день чуть 
не каждый час садятся вертолеты, пе
ред тем, как улететь в Большеземель- 

• : :

скую тундру. Здесь они загружаются 
всевозможными материалами и обору
дованием для буровых. А их, этих бу
ровых, раскидано в тундре множество. 
Иные вышки уже отслужили свое, дру
гие требуют неустанной заботы. На од
ной из них — буровой № 4 Подымей- 
ской площади — пришлось даже пообе
дать в маленькой столовой, где пожи
лой повар угощал дешевыми по сто
имости, но дорогими по мастерству 
приготовления, блюдами по собствен
ным рецептам. Сюда Ми-4 доставил 
очередную вахту, запасные части для 
буровой. Таких маршрутов в этот день 
было несколько. Неприветливая, если на 
нее смотреть с высоты, внизу тундра 
поражала своим разнообразием. Ни ут
ки, ни куропатки, вырастившие своих 
птенцов у буровых, не боялись людей. 
А тем и некогда было обращать осо
бое внимание на пернатых — близи
лись лютые месяцы полярной ночи.

ХАЛЬМЕР-Ю — долина смерти 
по-ненецки. Чем проштрафилась 
долина у коренных жителей, труд

но теперь установить. Но, говорят, зи
мой здесь далеко не рай. А еще север
нее, неподалеку от истоков Кары, нас 

ждали московские геологи. Их заботи
ли бокситы. Ми-4 прилетел, как всег
да, вовремя: часть отряда перебазиро
валась на новое место, вездеход сло
мался, геологи свой нехитрый скарб 
решили перетащить на собственных пле
чах. Немало добра пришлось бы им ос
тавить в тундре до лучших дней, не 
получили бы они и портативную буро
вую установку, которую захватил для 
них вертолет в поселке Полярный у же
лезной дороги Воркута—Лабытнанги.

Но маршрут третьего дня был неза
бываем. Предстояло вывезти ленинград
ских геологов, закончивших работу в 
верховьях реки Байдараты. И путь к 
ним лежал через все хребты Полярно
го Урала. Как они были непохожи на 
горы Среднего и Северного Урала! Их 
дикие пики настороженно ощетинились 
навстречу маленькой строкозе-вертоле- 
ту, бездонные озера глубоких ущелий 
обещали вечный покой своей неземной 
синевой. В любую минуту горы могли 
«закапризничать» и сделать полет весь
ма трудным. А садиться в круговерти 
пропастей мало приятного. Но для пи
лотов Воркуты этот путь обычен.

А. НАГИБИН.

Празднуя 20-летие 
эксплуатации первого 
реактивного пассажир
ского лайнера Ту-104, 
нельзя не сказать о его 
преемнике, современ
ном реактивном лайне
ре Ту-154, о людях, 
работающих на нем. 
Наш корреспондент 
взял интервью у одной 
из лучших бортпровод-

До встречи на борту Ту-154

ниц Свердловского
авиапредприятия Тама
ры Наумченко.

Вопрос первый, Та
мара. Расскажите о 
первом рейсе на новой 
машине.

В самом первом я 
не участвовала — бы
ла на спортивных со
ревнованиях, а когда 
вернулась, некоторые 
мои подруги по работе 
уже чувствовали себя 
на борту Ту-154 как 
дома. Мой первый 
рейс на «Туполе» был
московский, 226-й.
Непривычно было, хо
тя в группе заблаго-

рудование, радостно вол
новалась, помню. Навер
ное, такие же чувства ис
пытывает новосел в новой 
квартире.

На страницах газеты 
мы не раз показывали но
вый лайнер глазами пи
лотов и авиатехников. Те
перь хотелось бы взгля
нуть глазами стюардессы.

Начну с мелочей, кото
рые очень помогают в ра
боте. В Ту-154 бортпро
водница может обращать
ся по радио не только ко 
всем пассажирам сразу, 
но и отдельно к одному 
салону, к другому. При 
посадке пассажиров мож
но включать нумерацию 
кресел, это очень удобно, 
исключает путаницу. На 
борту много табло, имеют
ся специальные удобные 
тележки для торговли су- 

временно изучили обо- венирами, мягкие кресла Практически все. Вна- мольской организации.

для отдыха бортпровод
ников. От яркого солнца 
спасут светозащитные ил
люминаторы. Здесь го
раздо больше, чем на дру
гих лайнерах, спасательно
го оборудования (надув
ные трапы, плоты и жоло- 
бы), люлек для самых ма
леньких пассажиров, за
пасных выходов. Эстетич
но оформлена кухня — 
рабочее место бортпро
водницы. Буфетно-кухон
ное оборудование гораз
до сложнее, требует боль
шего внимания, но зато 
и отдача выше.

Все, кому уже прихо
дилось летать на Ту-154, 
сразу замечают, что на 
борту не слышно гула, 
неощутима вибрация.

Сколько человек в 
службе бортпроводников 
могут обслуживать Ту- 
154?

чале была создана специ
альная группа для этих 
самолетов. В нее отбира
ли лучших, тщательно го
товили. А потом, накопив 
опыта, мы взяли себе уче
ниц. Они сдали зачеты. 
Сейчас каждый может 
при необходимости лететь 
в рейс на Ту-154.

Тамара, вы комсорг 
группы, которая в нынеш
нем году чаще других 
занимает первые места в 
соцсоревновании. Что по
могает вам?

Дисциплина, организо
ванность, взаимопомощь. 
Уже несколько лет служ
ба шефствует над детским 
домом в Малом Истоке, 

. проводит рейды «Комсо
мольского прожектора», 
участвует в -спортивных 
соревнованиях, изучает 
партийные документы — 
обычная жизнь комсо-

Вы бессменная участ
ница соревнований по во
лейболу. Значит, воздуш
ная профессия не мешает 
спорту?

Еще как мешает! Во
лейболом я увлекалась 
еще в школе. И у нас в 
Доме культуры авиато
ров есть секция, но редко 
удается сходить на трени
ровку. Правда, соревнова
ния пока не пропускаю.

Как бортпроводницы 
делят обязанности на Ту- 
154?

Рейсы, в которые бе
рем бортпитание, обслу
живает бригада из пяти 
человек, без питания — 
из четырех. Первый но
мер (бригадир) и второй 
работают в салоне, кроме 
того, второй номер отве
чает за количество и ка
чество продуктов, ведет 
документацию, . номер 
третий — за кухню, чет-

вертый 
тый —

Семь

— за багаж, пя- 
за груз и почту, 
лет летной рабо

ты... Оглянувшись назад, 
многое вспомнив, что вы 
назвали бы самым слож
ным, трудным в работе 
стюардессы?

Наша работа требует 
большой самодисципли
ны, выносливости, прихо
дится всегда быть готовой 
к неожиданностям. Но са
мое трудное — это обще
ние с пассажирами. За 
все беды Аэрофлота они 
потребуют ответа с тебя, 
бортпроводника. Бывает, 
некоторые ни за что оби
дят, но зато другие защи
тят. _

Если не секрет, Тама
ра, какие пассажиры для 
вас самые любимые?

Больше всего люблю 
обслуживать ленинград
цев. Беседу вела

П. ДЕМЕНЦЕВА.
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* IV чемпионат Аэрофлота по парашютному спорту
Недавно в Городе Ка

линине состоялся четвер
тый чемпионат Аэрофлота 
по парашютному спорту. 
В этих соревнованиях при
нимали участие и спорт
смены Уральского управ
ления гражданской авиа
ции.

В течение 12 дней про. 
ходили сборы спортсме
нов-парашютистов, целью 
которых было выявить 
сильнейших ’ парашютис-

Митягин, бортпроводник 
Кольцовского предприя
тия, кандидат в мастера 
спорта, Ю. Н. Арнаутов, 
мастер спорта СССР. 
Тренером команды был 
назначен Ю. У. Лубнин.

ванш. Особенно отличи
лась команда Уральского 
управления в прыжках на 
точность приземления: 
отклонения от центра 
круга исчислялись всего 
в 7—10 сантиметров. К

дить в этом году в Таш
кенте.

Хочется отметить боль-
шую помощь, 
спортсменам

оказанную
при

товке к чемпионату 
* вым земестителем

тов управления и 
брать кандидатов

ото- 
в

команду управления для 
участия в чемпионате, по
высить их спортивное ма
стерство. Каждый день 
сборов был наполнен до 
предела: занятия по те
оретической, наземной и 
физической подготовке, 
тренировочные прыжки с 
парашютом. Спортсмены 
совершили по 30 группо
вых прыжков, прыжков с 
задержкой раскрытия па
рашюта 30 секунд, акро
батических й на точность 
приземления.

Сборы выявили силь
нейших спортсменов, со-
ставивших сборную
команду. Это Ю. У. Луб- 
нин, второй пилот 
«Ми-8» Уктусского пред
приятия, мастер спорта 
СССР, Н. А. Лубвина, ма
стер спорта СССР, А. Б.

Перепутала погода все 
месяцы: в июле дохнула 
осенним мелким дождич
ком, в сентябре расщедри
лась на жару. И в журна
ле погоды у летчика-наблю
дателя Вячеслава Костенко 
каждый день выставляется 
третий класс пожароопас
ности. Это значит — огонь 
реально угрожает лесу, зна
чит пожарным надо быть 
начеку. Вот почему два ра
за в день поднимается с 
Уктусского аэродрома Ан-2 
на патрульный облет.

— Борт самолета 06249. 
К взлету готов, — докла
дывает командир Арсен Ни
колаевич Анкудинов. И вот 
самолет уже над Свердлов
ском. Ему предстоит про
лететь по кругу 355 кило
метров. Но, как говорят в

ником

этому чемпионату,

ловского 
Для 

бежать 
щенных

ходимо выявить 
спортсменов

тельной службы управле
ния М. Г. Никифоровым 
и руководством Сверд-

Впервые участвуя в 
столь ответственных со
ревнованиях, , уральцы 
естественно, волновались. 
К тому же соперниками 
были такие сильнейшие 
команды, как команды 
Украинского, Московско
го, ’ Дальневосточного уп
равлений, прибывшие на 
чемпионат в высшей 
спортивной форме.

Несмотря на плохую 
погоду и сильных сопер- 
ников, наши спортсмены 
сумели в некоторых ви
дах упражнений взять ре

сожалению, из-за недоста
точного количес|тва тре-
нировочных прыжков
уральцы не были допуще
ны к акробатическим 
прыжкам. В результате 
наша команда заняла об
щее третье место и вто
рое место по прыжкам 
на точность приземления.

Член нашей команды 
А. Б. Митягин включен 
в сборную команду Аэро
флота для участия во 
Всесоюзных соревновани
ях по парашютному спор
ту, которые будут прохо-

Вижу дым!
управлении лесного хозяй
ства, этот круг — самое 
беспокойное хозяйство. 
Здесь сосредоточена чет
вертая часть лесхозов, это 
самая густонаселенная тер-

предстоит ему вести наблю
дение: не покажется-ли где 
дым над лесом. Стьмой 
год летает он по этому кру
гу, седьмой год охраняет 
лес с воздуха.

* Борт 06249 ищет пожар

ритория области. Глаз да 
глаз нужен, чтобы охра
нять ее.

Второй пилот Александр 
Попов уступает место спра
ва от командира Вячеславу 
Костенко. Два с полови
ной часа, все время полета.

Первый пожар обнару-

чальника управления
В. Г. Бизюковым, началь-

аварий'Но-спаса-

авиаспортклуба, 
того, чтобы из- 
ошибок, допу- 
в подготовке к

парашю-
тистов, работающих в уп
равлении, и укомплекто
вать сборную команду. Для 
тренировочных прыжков 
подобрать и оборудовать 
площадку на одном из 
аэродромов МВЛ, а под
готовку к соревнованиям 
начинать заблаговремен
но. Тогда появится полная 
уверенность, что наши 
спортсмены смогут за
нимать более высокие 
призовые места в сорев
нованиях смелых, ловких, 
находчивых.

В. ЛЕБЕДИНСКИЯ, 
инструктор парашют
ной службы Кольцов- 

ского предприятия.

надцать, как было в прош
лую субботу, или в три ра
за больше, как было два 
года назад? Теперь почти 
все лесхозы радиофициро
ваны. И мы научились пе
редавать вести оперативно,
точно указывая, 
части квартала 
еще до полета 
Вячеслав. — Но 
случае по схеме

в какой 
горит. — 
рассказал 

в даннои 
донесении

они быстрее найдут пожар.
— Легкий сегодня денек 

достался, — сказал после 
полета летнаб. — Середина 
недели, отдыхающих нет в

же« на Широкореченском лесу. А вот суббота, 
торфянике. Но тут наша по-

* Они были первыми

мощь не нужна — пожар
ная машина уже стоит ря
дом. '

— На первом круге ред
ко удается обнаружить 
огонь. Осенью он вглубь 
уходит, это весной он по 
верхам летает. А на вто-

Когда самолет 
Ту-104 впервые при
землился в аэропорту 
Кольцово, личный со
став предприятия 
встретил его празднич
но и торжественно. За
долго до посадки каж
дая из служб еще и 
еще раз проверила го
товность всех звеньев 
к его приему и обслу
живанию. Сейчас уже 
трудно представить, 
каким скачком вперед 
был для Аэрофлота 
этот самолет. Но вете
раны об этом не забу
дут никогда. «Мы 
страшно завидовали 
тем, кто в числе пер
вых осваивал Ту-104. 
Их труд казался вер
шиной мастерства», — 
вспоминает главный ин
женер УрУГА И. Е. 
Машкивский.

В числе первых пе
реучиваться на новый

ром круге, когда темпера
тура поднимается,

кресенье, да и понедель
ник — самые трудные.

Каждый день поднимет т- 
ся в небо самолет, каждый 
день звучит в эфире тре
вожное: «Вижу дым.!». И 
спешат люди и техника 
пожару.

Т. КУРАШОВА.

вид техники уехали из 
Кольцово Валентин 
Алексеевич Костро
мин, Юрий Степанович 
Тарасов, Федор Семе
нович Воробьев. Посы
лали, конечно, наибо
лее грамотных, дель
ных специалистов. Из 
тех, кто в числе пер
вых оказывал «скорую 
помощь» самолету 
Ту-104, продолжают 
трудиться в аэропорту 
В. Г. Удилов, H. Т. Чу
маков, Л. А. Галушка. 
Многие из ветеранов 
успешно освоили само
го- младшего брата в 
семействе «Тупо- 
лей» — самолет 
Ту-154. -

Так, к примеру, 
В. А. Костромин после 
переучивания летает 
сейчас бортмехаником 
на этом типе самолета. 
Все ветераны охотно 
передают свои знания 
молодежи.

Л. СЕРГЕЕВА.

силу набирает.
Арсен Николаевич

огонь

кив-
ком головы указывает 
вправо. Там, впереди, безо
бидной струйкой поднима
ется над лесом дым. Вот 
он уже под крылом рассти- 

.лается белесым облаком.’
— Квартал 96 Сысертско-. 

го лесхоза. Здесь и винов- . 
ный будет, — составляет 
донесение летнаб. — Кто 
сучки жег...

Самолет делает круг над 
лесничеством, снижается, и 
вымпел белой лентой летит 
вниз, ж

— Вообще-то, вымпелами. 
пользуемся в крайнем слу
чае. Работа с вымпелами 
занимает минут двадцать.. 
Хорошо, если, два-три по
жара на круг, а если один-.

Памятник
героям
летчикам

Это случилось

вое-

необ- 
всех

подго- 
пер- 
на-

девять
лет назад. В южных райо
нах Франции бушевали лес-
ные пожары, 
обычные здесь 
летние месяцы, 
много лет ищут

довольно 
в жаркие 
Французы 
пути эф-

фективной борьбы с ними. 
Их внимание привлек спе
циально оборудованный 
для борьбы против лесных 
пожаров советский верто
лет Ми-6. Одна из таких ма-

ским экипажем во главе с 
летчиком Юрием Гарнае- 
вым, вылетала в район Мар
селя. Советские вертолет- 

' чики вели успешную борь
бу с огнем на наиболее 
опасных участках, проде
монстрировав высокое про
фессиональное мастерство.

Обычным вылетом начал
ся у них и день 6 августа 
1976 года. Но случилась бе
да: в тумане, в дыму пожа
ра вертолет задел линию 
высоковольтной передачи, 
проходившей в горной ме
стности. Вертолет рухнул 
на землю. Погибли семь 
советских летчиков, фран
цузский пилот-наблюдатель 
и переводчик.

Все эти годы жители
шин, управляемая совет- района севернее Марселя,

где произошла катв строфа, 
не забывают советских вер
толетчиков. Марсельское 
отделение общества «Фран
ция — СССР», муниципали
тет города Рон, подступы к 
которому защищали от ог
ня советские вертолетчики, 
вместе с федерацией ком
партии департамента Буш- 
дю-Рон решили воздвигнуть 
монумент в память погиб
ших авиаторов.

10 сентября на высоком 
холме состоялось торжест
венное открытие памятника.

Высоко в небо Прованса 
взметнулась каменная сте
ла, на цоколе которой вы
биты имена советских вер
толетчиков и их француз
ских коллег.

Л. ВОЛОДИН.
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